

REDACCION
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
UN MES EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELÉGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 16

NÚMERO SUJETO A 5 céntos
ID. ATRASADO 10

COLABORACIÓN

Las maniobras de la escuadra inglesa

El considerable número de buques que en ellas han tomado parte (162), la índole de los temas planteados y el resultado final, dan a estas maniobras una importancia extraordinaria. A fin de reunir la fuerza mencionada, se pusieron en servicio, el día 16 de julio, 72 buques de diferentes clases, y esta movilización parcial fué llevada a cabo con toda rapidez, y sin el menor inconveniente. Para el abastecimiento de carbón se fixaron 21 vapores del comercio.

Table with columns for Escuadra X, Escuadra B, Escuadra Y, Escuadra C, Escuadra Z, and Escuadra D, listing ship counts for various types like 'Buques de comb.', 'Cruceros', 'Caza torpederos', etc.

No se conocíó el número de torpederos asignados a las escuadras C y D, pero se calcula que serían en total 23. El partido B. C. D. era superior en número a su enemigo, mas no en condiciones navales. Mientras que la escuadra X constaba de buques más modernos, de tipo más igual y de mayor fuerza combatiente, se componía la escuadra B de barcos antiguos, es decir de los únicos disponibles para la defensa de la metrópoli, cuando, en vísperas de guerra, las dos escuadras del Canal y del Mediterráneo debieran concentrarse en Gibraltar. Así pues, se consideró la escuadra X como enemiga y la B. como escuadra británica de reserva.

Los temas fueron los siguientes. Cada una de las escuadras ha de dominar el brazo de canal entre Inglaterra y Francia, el canal de San Gorge, entre el sur de Inglaterra y el sur de Irlanda, y las avenidas a ambos. Aplicando a un caso real la hipótesis establecida, se trataba, por lo tanto, de los intereses más vitales del imperio británico.

Como teatro de maniobras se señaló el mar comprendido entre los 56 y 47 grados de latitud. La escuadra X se hallaba al principio de las operaciones al norte de Irlanda, la cual isla, así como también las de Scilly y del Canal, se suponían en su poder; puertos de carbón: Queenstown y las espresadas islas. La escuadra B. cruzaba por el Mar del Norte, teniendo depósitos de carbón en las plazas puertos de Plymouth, Portland y Portsmouth.

El notable es que no se dictara un programa detallado de maniobras y faltara una dirección superior. Las decisiones en todos los incidentes correspondían exclusivamente a los arbitros, entre los cuales figuró por primera vez un teniente general del ejército de tierra, para resolver los ataques de buques a fortificaciones de costa.

Con el objeto de que los ejercicios se aproximasen todo lo posible a la realidad de la guerra; no se comunicó hasta el último momento a ambas escuadras la fecha del principio de las hostilidades, previniéndose únicamente que desde el 27 de julio cesarían los aprovisionamientos de carbón.

El 29 de julio a las nueve y media de la mañana empezó el estado de guerra. La escuadra B, que sólo por medio de la ofensiva podía realizar su misión, se dirigió hacia el extremo sudoeste de Inglaterra. Los ocho cruceros que destacó encontraron en las islas Scilly doce cruceros de la escuadra X. Como los buques de esta eran superiores en número y fuerza combatiente, y estuvieron además mejor mandados, decidieron los arbitros que la escuadra de cruceros de B

quedara destruída, si bien, para que pudieran continuar las maniobras, acordaron que sólo una gran parte de ellos quedara fuera de combate. También hicieron perder a la escuadra X un par de buques.

«Mas al este, parte de la escuadra B había bloqueado las islas del canal; sus buques se retiraron al aproximarse la escuadra X victoriosa. En los días siguientes apresó esta 150 barcos mercantes, sin que pudiera impedirlo la escuadra B. Después de algunas escaramuzas de poca importancia a la vista de diferentes plazas marítimas, tuvo lugar el choque decisivo en la estrechada suroeste de Inglaterra, a 15 millas del cabo Lizard. Ambas escuadras reunieron todos sus buques a excepción de los declarados fuera de combate; la escuadra B tenía, por lo tanto, doce buques de línea contra ocho de la escuadra X; pero en cambio no disponía mas que de seis cruceros contra once, y de un cazatorpedero contra cinco. La batalla naval fué suspendida cuando, en opinión de los arbitros, no hubo duda alguna de que la escuadra B estaba derrotada.

Esta victoria decisiva del enemigo ha dado lugar a vivas discusiones en los países situados a uno y otro lado del Canal.

En Francia ha satisfecho mucho el éxito de la escuadra X. Consideráse muy factible que las fuerzas de que dispone Inglaterra en el mar no resistieran a una escuadra francesa cuando lo que se ha demostrado con estas maniobras es que una cierta superioridad numérica no basta para vencer a un enemigo dotado de barcos más homogéneos y de mayor andar. Al deducir enseñanzas para Francia é Inglaterra, no ha de olvidarse que se ha supuesto de antemano a los franceses en posesión de las islas Scilly y del Canal, que los ingleses no disponían más que de la escuadra de reserva para sostener su dominio en el Canal, y que ésa última efectúa un cruceiro por el Mar del Norte al principio las hostilidades; y claro es que esta situación no se presentaría en el caso de un conflicto real. Aunque ningún recelo ha de abrigar el imperio británico en este sentido se habrá convencido sin embargo, de lo fácil que sería a los cruceros y cazatorpederos enemigos el apresamiento de los buques del comercio inglés. Por eso la prensa insular aboga con tanto empeño por el aumento de cruceros en el Canal y en el Mediterráneo, con el exclusivo objeto de proteger el tráfico comercial.

De nuevo se ha puesto de relieve la necesidad de buques de más andar y de mayor homogeneidad, en cuanto a sus velocidades de marcha. El almirante Noel tuvo que fraccionar su escuadra en cuatro grupos, según las distintas velocidades. Los buques de combate no podían navegar reunidos sino a razón de once nudos por hora.

La telegrafía sin hilos fué empleada muchas veces y con el mejor éxito. En algunas ocasiones los cruceros de exploración anunciaron por este medio la presencia de buques enemigos. Sin embargo se manifestó el inconveniente de que telegramas expedidos por la escuadra B fueron recibidos por la escuadra X.

Estas prácticas, en tan grande escala efectuadas, producirán enseñanzas que no desaprovechará seguramente el espíritu observador inglés, y en un lapso de tiempo corto el ya colosal poder naval de la nación británica experimentará perfeccionamientos notables, preparándose así para afrontar la tremenda, y tal vez inmediata, crisis que le amenaza en el Mediterráneo.

LECTURAS LIGERAS

NUEVO «TRUST»

El director de una compañía poderosa y dedicada a la explotación de las sales en los Estados Unidos, ha ampliado el círculo de sus negocios, hasta el punto de constituir un nuevo trust, que impondrá la ley al mundo entero.

Este trust, constituido con un capital de 250 millones de francos, monopolizará la explotación de todas las salinas de los Estados Unidos y el Canadá, lo cual significa una producción de 5 millones de toneladas.

Es muy probable que Rockefeller, el rey del petróleo, aporte a esta empresa, relacionada con la suya, sus iniciativas y su capital.

como en América, será el que señale el nuevo trust americano.

LA ESCLAVITUD EN AFRICA

Bajo la fe de lo manifestado por el cónsul americano en Abisinia Mr. Long, varios periódicos ingleses dan detalles interesantes sobre el comercio de esclavos que se realiza en Etiopía y en los países árabes del África oriental.

Según parece, existen en ciertas ciudades mercados públicos de esclavos todas las semanas, y el precio de ellos es próximamente el siguiente: Muchachos y muchachas de catorce años, 400 francos; jóvenes de catorce a veinte años, de 500 a 600 francos; hombres y mujeres de veinte a treinta años, 750 francos; eunucos, de 2,000 a 2,500 francos. En Arabia, particularmente en Djeddah; en Medina y en la Meca, estos esclavos tienen un sobreprecio del 50 por 100.

ACTUALIDADES ASTRONÓMICAS

Las perseidas

En noviembre último despedimos a las Leónidas, esas estrellas errantes que parecen emanar de la constelación del León, y que cortan la órbita terrestre por el punto en que nuestro planeta pasa el 14 de Noviembre. Las previsiones que anticipé en mi sumario astronómico se realizaron exactamente, y solo hubo sorpresas para los observadores rezagados en cuanto a los progresos científicos. La atracción de Júpiter y de Saturno fué el instrumento que lo trastornó todo, trayendo el grueso del enjambre a unos dos millones de kilómetros de distancia de nuestro globo. En el cielo, la atracción rige como soberana absoluta. No sucede lo mismo aquí abajo, donde tantos intereses son contradictorios y donde a menudo se considera un placer el abusar del prójimo. Preguntado a S. M. el Sultán de Constantinopla.

Las Perseidas no han tenido la suerte de las Leónidas. Atraviesan la órbita terrestre desde el 10 al 14 de Agosto, pareciendo emanar de la constelación de Perseo, que es dable admirar todas las noches, con sus dos aglomeraciones y su curiosa estrella Algol, que se eclipsa cada dos días, en la prolongación de las tres hermosas estrellas de Andrómeda. Han ofrecido este año su número habitual y varias brillaron con el más vivo resplandor.

En el Observatorio de Juvisy, nos habíamos agrupado metódicamente para esta observación, y en el deseo de calcular la altura de los meteoros, habíamos formado dos estaciones, distantes 9.200 metros. En la primera los Sres. Antoniadi, Touchet, Lerróuque y Libert observaban conmigo; en la segunda los Sres. Chretien y Buvier tenían la misión de trazar como nosotros las trayectorias de los meteoros observados, en mapas celestes preparados por la Sociedad Astronómica de Francia.

Esa distancia de 9.200 metros entre Juvisy y Antony es bastante grande para crear una especie de perspectiva y para proyectar las estrellas errantes sobre dos puntos diferentes del cielo. Supongamos, por ejemplo, que en una de las estaciones una estrella errante pasa juntamente sobre Arturo; contemplada por los observadores de la otra estación, pasará al lado de esa constelación, y muy sensiblemente, a 4 5 ó 6 grados, y aun más.

No es siempre fácil identificar las trayectorias. En primer lugar, para observar todas las estrellas errantes, se necesitaba de ocho astrónomos por cada estación, porque cada observador no tiene ante los ojos sino una cuarta parte del hemisferio celeste; y mientras que traza una trayectoria en un mapa, no ve lo que entonces pasa, y debe ser reemplazado por un colega. Además los meteoros llegan por enjambres, varios sucesivamente y casi a la vez. Por otra parte, los hay en ocasiones tan magníficos, tan maravillosos, que es imposible evitar el quedar extasiado y el preferir al trabajo técnico la admiración. Así, por ejemplo, un bolido expéidido atravesó una parte del cielo, desde la Osa Mayor a más allá del Bayero, sobrepasando en mucho su brillo al de Júpiter, iluminando el paisaje como una centella, pero sereno, magistoso, y dejando tras sí una estela luminosa que no duró menos de 22 segundos. ¿Cómo no pararse a contemplar tales apariciones?

Hemos trazado en cuatro noches las trayectorias de 320 meteoros. Apenas unos veinte pudieron ser identificados con certidumbre. Corresponden a alturas de 100 a 130 kilómetros. Un bolido atravesó la atmósfera mucho más abajo. Una estrella errante, por el contrario, mostróse más elevada aún: a casi 200 kilómetros.

Las estelas luminosas indican la acción de nuestra atmósfera en el paso de los corpúsculos meteorícos, que llegan con una velocidad de 42 000 metros por segundo. Al penetrar en nuestra atmósfera, su movimiento rápido produce una frotación y una compresión del aire que calientan esos ligeros corpúsculos, hasta el punto de ponerlos incandescentes y sin de consumirse del todo. Hallanse principalmente compuestos de hierro y de níquel. Son polvos de mundos.

La tierra encuentra en su revolución, cada año, cerca de ciento cuarenta y seis mil millones de esos corpúsculos; é incorporándoselos crece lentamente la masa de nuestro planeta; disminuye en velocidad su movimiento de rotación diurna, y se acelera el movimiento de revolución de la Luna.

Las Perseidas siguen en el espacio la misma órbita que el gran cometa de 1862, que se aleja a 48 veces la distancia de la tierra al sol, y cuyo periodo es de 121 años. A esa distancia 48, más allá de Neptuno, hay un planeta aun desconocido que ha incorporado a nuestro sistema solar ese prodigioso enjambre llegado del infinito.

Prodigioso, en efecto; porque el paso de ese ejé cito celeste dura varios días y se observa todos los años. Son miles de millones de millares de millones.

Mientras que nosotros observábamos en Juvisy, la Sociedad Flammarion de Argelia y del África del Norte, observaba en Argel, bajo la hábil é infatigable dirección de monsieur Tarzy y de M. el barón de Chau. Durante cinco noches consecutivas pasadas en el fuerte de Bab-Azoun, los observadores y observadoras lograron trazar las trayectorias de 437 meteoros. Varios parlotes fueron determinados igualmente.

La Sociedad Flammarion de Marsella hizo por su parte observaciones notables y es probable que el Sr. Lebeuf y sus celosos colegas hayan hecho lo mismo en Montpellier.

A parte de su utilidad práctica para los progresos de la Astronomía, esas observaciones tienen un aspecto filosófico que no carece de valor. Nos familiarizan con el cielo, con las constelaciones, con los movimientos de nuestro planeta, con el Universo inmenso, con la realidad; elevan nuestros pensamientos iluminándolos y nos aíslan durante algunas horas de los vulgaridades cotidianas de la vida. ¿Acaso no es el espectáculo de una noche de verano el más hermoso, el más sublime y el más elocuíento de todos los espectáculos?

CAMILO FLAMMARION.

París 31 Agosto 1901.

Los cautivos españoles

Madrid 11.

Según informes oficiales, la tribu marroquí que tiene cautivos a los jóvenes españoles está en rebelión, y el sultán ha pedido que se le conceda ampliaci3n al plazo que le concedió España.

El Gobierno está dispuesto a no conceder la prórroga solicitada por el sultán y a exigir que se cumplan inmediatamente los puntos que se piden en la reclamación.

Pide el Gobierno español: Devolución de los cautivos; indemnización a las familias de los mismos; castigo de la tribu que apresó a los jóvenes, y destitución de varias autoridades marroquíes.

Parece que esta nota, además del representante de España, la han suscrito las demás potencias, que ejercerán en este asunto una acción colectiva.

Si el sultán no cumple lo que ha prometido, el Gobierno español procederá con energía.

Por de pronto, se habla de enviar a Cádiz el Numancia, el Vitoria y otro buque que no se sabe cual será, para que hagan una manifestación militar frente a las costas marroquíes.

A toda costa quiere el Gobierno que no sufra monoscabo el buen nombre de España.

Por Samaniego.

San Sebastián 11. A las tres y media de esta tarde se ha celebrado en el Palacio de Bellas Artes la solemne fiesta organizada en honor del insigne fabulista D. Félix María de Samaniego.

El escenario de la Gran Sala estaba adornado con ricos tapices bordados en oro y profusión de macetas.

En el centro destacábase el busto del fabulista, a los lados del cual había preciosas coronas con expresivas inscripciones de la Diputación de Vizcaya, del Ayuntamiento de San Sebastián y de esta Sociedad Económica de Amigos del País, organizadora de la fiesta.

En el palco del centro aparecía un gran cuadro representando a las tres provincias hermanas.

También se veía la enseña de la Económica, orlada de cintas de los colores nacionales.

Ha presidido la fiesta el duque de Almodóvar del Río, quien tuvo a su derecha al presidente de la Sociedad Económica, D. Leonardo Moyna, y a su izquierda al Sr. Irazu, alcalde de La Guardia, pueblo natal de Samaniego, y al conde de Peñarflorida, descendiente del ilustre fabulista.

Formaron parte de la presidencia todos los individuos de la directiva de la Económica, los organizadores y el general Echagüa.

Asistieron las personalidades más distinguidas de la sociedad donostiarra y de la colonia veraniega.

El duque de Almodóvar pronunció breves palabras, concretándose a decir que comenzaba el solemne acto y que considerábase muy honrado con presidirlo.

Inmediatamente pronunció el Sr. Moyna un corto y brillante discurso, que fué muy celebrado.

Después el secretario de la Económica, señor Altuna, leyó diferentes fábulas de Samaniego, y en seguida un coro de niños entonó un himno.

Hizo el Sr. Boero de Bengoa un notable panegírico de Samaniego, dándole con esto por terminado el brillante acto, digno de la fama del insigne hombre en recuerdo del cual se celebró la fiesta de esta tarde.

Los milagros de Lourdes

Siempre que llega la época de las grandes peregrinaciones de enfermos y devotos a la gruta de Lourdes, importantes periódicos franceses se ocupan de los hechos prodigiosos que se repiten todos los años en aquel venerado lugar. Claro es que la prensa irreligiosa, ó no se ocupa de ellos, ó lo hacen en són de burla. Pero hay periódicos, que sin ser de los llamados clericales ni muchos menos, reconocen lo extraordinario de muchas curaciones.

El Journal de Paris, periódico más atento a las novedades del bulevard que a los asuntos religiosos, envió este año a Lourdes a uno de sus redactores, Ludovico Nandeaú, y ha publicado cartas muy interesantes de este reporter. Al principio de ellas se proclama incrédulo, lo cual aumenta el interés de sus informes. Véase lo que dice sobre las curaciones de la gran peregrinación de enfermos de este verano:

«En un departamento próximo a la Basílica, hay una oficina de comprobaciones médicas, en la que tres médicos, dos franceses y uno inglés, registran los milagros, comprueban las maravillas con la piedra de toque de la ciencia, visitan a los enfermos que se suponen curados y se ocupan en establecer una verdad aproximada por lo que a ellos se refiere.

Por otra parte, todos los médicos pueden entrar y permanecer en aquella oficina, en la que se oyen cosas que dejan estupefacto.

Allí he permanecido muchas horas. Allí he visto paráliticos que andaban; he visto andar a individuos que la víspera eran cojos y que ahora se movían perfectamente tiesos sobre sus piernas enderezadas é igualadas; allí he visto tuberculosos que recobraban las apariencias de la salud y que presentaban a la auscultación todos los síntomas de una cicatrización rápida; he visto allí personas que parecían despojadas de afecciones de la médula, reputadas como incurables. La tuberculosa a quien retraté, y cuya cara, después del «milagro», expresaba una beatitud y una alegría infinitas, la había visto la v

pera acostada sobre un colchón, incapaz de moverse, palida como un espectro y totalmente afónica. Ella misma fué la que, alegre y sonriente, me explicó su curación.

Pero ningún caso es tan extraordinario como el de Gargam, el empleado de Correos. En un accidente ferroviario, ocurrido hace veinte meses en Montmoreau, sufrió una lesión en la médula. Estuvo moribundo en el hospital de Aguilera hasta bastante tiempo después de ocurrida la catástrofe, quedando completamente paralítico desde la cintura hasta los pies.

Después de un proceso instado por su familia, la compañía de Orleans fué condenada a pagar una indemnización al desgraciado, que ascendió a 60.000 francos, independiente de una renta anual de 6.000 francos. Gargam parecía absolutamente incurable y abocado a una muerte próxima. Aunque increíble, consiguió en aquella época en dejar a transportar a Lourdes, a donde le acompañó un enfermero del hospital de Angulema, aún más increíble que tenía ver el exhalarse el último suspiro durante el viaje.

Vi á Gargam el día de su llegada. Casi inconsciente, hecho un esqueleto, me pareció ser uno de aquellos destinados á morir al regresar á su país. Sin embargo, aquel parafítico experimentó delante de la gruta un hormigueo en las piernas, hasta entonces absolutamente insensibles. Por la tarde, al pasar el Santísimo Sacramento, se levantó de repente y siguió maquinalmente la procesión. Las horribles llagas de que casi estaban cubiertos sus pies, se cicatrizaron casi inmediatamente. A aquel parafítico moribundo, yo le vi andar y renacer á la vida por momentos. Fué una verdadera resurrección. Pregunté á Gargam si aquel milagro le había convertido, y me miró sin contestarme. Dirigió la misma pregunta á su enfermero, quien, atontado se encogió de hombros, no sabiendo que pensar... lo mismo que yo.

Si, curaciones, muchas curaciones se realizan en Lourdes. Puede decirse que hasta ahora son inexplicables científicamente. O también puede tratarse de explicarlas por medio de hipótesis, ó declararlas absurdas, incomprensibles; pero no puede negarse su realidad.

Por cuyo motivo éte debía profesarle odio á su capitán.

Y esto ha bastado para que el Consejo de guerra condenara á muerte á ese infeliz, contra el cual no existe ni una prueba ni un indicio, ni siquiera la declaración de algún testigo comprometedor.

La indignación de una parte del público es tal, que diariamente se hacen manifestaciones de desagrado delante de las casas que habitan los oficiales que formaban el Consejo de guerra.

Entre periódicos independientes y periódicos militaristas la polémica es tan viva como lo era en Francia en los tiempos más agitados de la *Affaire Dreyfus*.

INFORMACION

D. Andrés Pont, Pbro.

La sorpresa y la satisfacción se han juntado en nosotros al saber que ayer llegó á esta isla, por vía de Alcedia, nuestro estimadísimo amigo D. Andrés Pont, después de haber permanecido algunos años en la República oriental del Uruguay.

No presentaremos al Sr. Pont á nuestros antiguos abonados, que aún recuerdan con gusto las producciones de su pluma, con que se honró nuestro diario, y aquellas vivas y animadas correspondencias que desde Manacor nos escribía cuando allí su hermano don Antonio había emprendido la obra paciente, civilizadora, y artística de reunir á los elementos de que pudo echar mano para constituir la sociedad coral de la *Capella*. Aún para nosotros tiene D. Andrés otro título que le hace digno de recordarle siempre con inmensa gratitud en esta casa, y es lo de no habernos abandonado en los momentos en que se querían desviar, por la *paz armada*, las tendencias explícitas de nuestro diario, queriendo hacerle sospechoso en el concepto público. Entonces el Sr. Pont, con la visera levantada, con la garantía de su firma, con las dotes de carácter que le adornan siguió favoreciéndonos con sus escritos, arrojando todas las consecuencias que pudieran acrear la conducta de nuestros enemigos.

Ese mismo carácter unido á sus altos votos, nos hizo concebir la esperanza de que el señor Pont, al abandonar nuestra isla con la solamira desher a su anciana madre y á su familia, había de conseguir sus deseos; y no sólo ha logrado esto, sino también algo más: los de ser útil á todo un país de allende los mares, por la ilustración que adorna al señor Pont y por su constancia en el trabajo; por su palabra fácil, por sus virtudes, por su voluntad decidida, cosas todas que le han granjeado un nombre y una reputación envidiable entre el alto clero, las clases acomodadas y el pueblo de Montevideo.

Desgracia es para nosotros esa buena reputación del Sr. Pont, si así nos es permitido decirlo, aunque nos orgullezca su estancia entre nosotros será breve. Después de pasar aquí unas pocas semanas, saldrá de la isla para emprender un largo viaje por Europa, después del cual volverá á Mallorca para despedirse de su familia y amigos, y emprender su retorno á Montevideo, donde el señor Pont es tan estimado.

Pero no queremos amargar estos momentos pensando en la nueva y futura despedida del amigo; día es hoy de satisfacción para LA ULTIMA HORA y para sus antiguos abonados; y en nombre de todos enviamos al Sr. D. Andrés Pont nuestra más cordial y sincera bienvenida.

Política

Esta mañana han conferenciado con el Gobernador civil interino D. Guillermo Moragues y D. José Riquer. Esta tarde visitarán al Sr. Arboleja para tratar de asuntos del Distrito, los Diputados por Menorca.

La consulta que ayer se elevó al Ministro de la Gobernación por el gobernador interino dándole cuenta de no poder constituirse la Diputación por no contar ninguno de los dos grupos aliados con once votos y votar en blanco conservadores y gamacistas que equivale según el Sr. González ha abstenerse, no había sido contestada esta mañana.

Junta municipal

Esta mañana en segunda convocatoria han sido aprobados los presupuestos municipales adicional y para 1902. No hubo discusión. Han asistido dos señores asociados.

En la Audiencia

Hurto de objetos
Al procesado Juan Costa Tur se le acusa de haber sustraído de un bote del Molinar de Levante varios objetos de marinería y de una casa en construcción, una vejía de hierro.

El Costa ha manifestado que una noche de temporal notó que frente á su casa de recreo de aquel arrabal había diferentes objetos y que con el fin de que no se extraviaran los guardó en su casa.

Los testigos que han depuesto manifiestan que el Costa es una persona honrada; uno

de los perjudicados extraña que el Costa efectuara aquel hecho.

El Ministerio Público que representaba el Sr. Astray entendió que los hechos llevados á cabo por el procesado eran constitutivos de dos delitos de hurto y que por cada uno de ellos se debía imponer al costa la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El abogado defensor Sr. Morales opina que el hecho de autos no debe ser considerado como delitos de hurto. Afirmó que si el procesado guardó en su casa los objetos fué para evitar que se extraviaran. Solicitó del Tribunal la libre absolución de su defendido.

El juicio quedó concluso para sentencia.

La vista de mañana

Mañana á las diez se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca juicio de menor cuantía promovido por Juana Ana Pascual Moyá contra D. Juan Pascual Salom sobre pago de cantidad.

Los Letrados Sres Sureda y Sampol (don Pedro) defenderán á las partes.

Fomento de Pintura

La Junta Directiva de esta Sociedad en sesión tenida ayer acordó celebrar el 15 de Diciembre á las 13 un sorteo de 22 lotes en la forma siguiente:

Dos de 500 pesetas, uno de 250, dos de 200, diez de 100 y siete de 50.

Todos los lotes son de libre elección.

Graceta de espectáculos

El empresario del Teatro Principal don Bernardo Manera, acompañado de D. Pascual Martorell hoy ha llegado á esta, después de haber visitado Valencia y Madrid y contratar en los citados puntos á varias compañías que deben actuar en esta durante la próxima temporada de invierno.

Empezará esta el 1º de Noviembre, actuando la compañía que dirige Muñoz y que actualmente trabaja en el Principal de Valencia.

En la primera función de temporada se pondrá en escena el popular drama de don José Zorrilla, *«Don Juan Tenorio»*.

Durante el mes de Noviembre alternará en las 10 últimas funciones de drama el espectáculo mímico-bailable *«Le Ballet Vénit»*.

El mes de Diciembre nada positivo se sabe.

Agua

En el expediente de expropiación de las aguas de la *«Fuente de la Villa»* acordada por el Ayuntamiento se han solicitado antecedentes al Registro de la propiedad y á la Administración de contribuciones sobre las inscripciones en el Registro y la contribución que pagan los usuarios.

Del mar

Esta mañana ha fondeado procedente de Newcastle el vapor noruego *«Cuba»* con cargamento de carbón, para la antigua fábrica de gas.

—Ayer á las veinte y dos salió para Barcelona el vapor *«Palma»*.

—A las once ha fondeado en nuestro puerto el vapor *«Isleña»*, procedente de los de Valencia é Ibiza.

—A las primeras horas de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto procedente de Marsella el vapor *«Cataluña»*.

A las diez y ocho ha salido para Barcelona.

—Esta tarde ha llegado á nuestro puerto un bergantín goleta gallego que viene para carenar.

—Mañana de seis á siete llegará el vapor-correo *«Ballvers»*.

Notas del Carnet

DE VIAJE

Ayer salió para Barcelona nuestro paisano el laureado poeta y presidente del Ateneo Barcelonés D. Ramón Picó y Campamar, después de pasar una corta temporada en el pintoresco pueblo de Pollensa.

Mañana saldrá para Mahón con objeto de pasar la revista reglamentaria el Teniente coronel jefe de la comandancia de esta provincia Sr. Mijares.

Esta tarde saldrá para Barcelona el cate drático de aquella Universidad D. Odón de Buen acompañado de sus hijos.

En el vapor *«Isleña»* esta mañana han venido de Valencia, D. Jaime Domenech y familia, el empresario del Teatro Principal D. Bernardo Manera y el profesor de música don Pascual Martorell; y de Ibiza el empleado de Hacienda Sr. Camacho.

Esta tarde en el vapor *«Cataluña»* han salido para Barcelona: D. Juan Calvo, D. Francisco Triach, D. Nicolás Pomar, cajero de *«La Isleña»* y su señora, D. Pedro Mayol, D. Nicolás

Monedero, D. José Salom, D. Bernardo Torgues, D. Pedro Sampol, D. Luis Moner, don Antonio Moner, Sr. Odón de Buen, D. Gabriel Siquier, D. Eduardo Castañó, D. Ana Coll, D. Armando Udaeta, D. Juan Bó, don Monserrate Blanes, D. Antonio Benassar, D. Luísa Moragues, D. Catalina Morell, D. Margarita Tortella, D. Antonio Mayol, D. Luis Valdés y D. Miguel Mir.

DE SOCIEDAD

Anoche se vió algo más concurrido el paseo del Borne, prueba de que algunas familias han regresado ya á la capital, dando por terminado el verano; y por haber venido del campo bastantes personas deseadas de asistir á la inauguración de los salones de verano del Centro Militar que tend á lugar esta noche.

Diputación Provincial

Esta mañana, presidida por el Sr. Puigdorff y con asistencia de los Sres. Pascual, Wallis, Massanet, Sancho, Olives, Socías (F.), Canals, Vicens, Sans, Sijar, Llobera (D. R.), Riquer, Lombart, Ládico y Llobera (D. P.) y Aícover, se ha reunido la Diputación, con el mismo objeto que ayer.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se procedió á la votación del cargo de Presidente de la Diputación, resultando á favor de D. José Riquer, nueve votos, contra ocho papetelas en blanco.

El Sr. Puigdorff declaró nula la votación y convocó para mañana á las doce á la Diputación.

Las islas

Muro

El alcalde de esta D. Juan Vives hace publicar en el *Boletín Oficial* lo siguiente:

No habiéndose presentado el mozo Juan Bernardo Fiol Exposito núm. 39 del sorteo de 1901 á recoger el pase que se tiene expedido el jefe de la Caja de reclutas de esta provincia no obstante haber sido citado al efecto, se ha instruido el oportuno expediente y ha sido declarado prófugo con la condena de gastos.

En su vista, se le llama, cita y emplaza para que comparezca inmediatamente ante mi autoridad á los efectos de ley.

Binsalem

A las últimas horas de la noche de ayer se declaró un incendio en la secretaría de la Casa Consistorial de esta villa, iniciándose, según se cree, en una estantería que sirve para archivar documentos.

Inmediatamente se presentaron en la Casa Consistorial el secretario D. Jaime Vallés, el alcalde D. Guillelms Jlia, unos cincuenta vecinos y la Guardia civil consiguiéndose apagar el fuego antes de la una de la madrugada de hoy.

Se supone que el incendio fué intencional, toda vez que los primeros que acudieron á sofocarlo encontraron abiertas las puertas de la Casa Consistorial y de la secretaría que el secretario había cerrado cuando terminó el trabajo á las cinco de la tarde.

Los daños son de poca consideración, 13 Septiembre de 1901.

Inca

Los precios que han regido en el mercado celebrado en este pueblo, son los siguientes:

Almendrón, á 8'00 pesetas los 40 kilogramos.
Trigo, de 0'00 á 16'00 id. los 70 litros.
Candeal, á 16'00 id. id.
Cebada del país, á 10'00 id. id.
Id. forastera, á 9'00 id. id.
Avena del país, á 7'50 id. id.
Id. forastera, á 7'00 id. id.
Garbanzos, á 25'00 id. id.
Maíz, á 17'00 id. id.
Habichuelas (confit), á 50'00 id. id.
Id. blancas, á 56'60 id. id.
Frijoles, á 36'00 id. id.
Habas para cocer, á 20'00 id. id.
Id. ordinarias, á 19'00 id. id.
Id. para ganado, á 18'00 id. id.

Cerdos cebados, de 00'00 á 9'00 id. los 40 kilógs.
Higos pasos, á 0'00 los 42 id.
Azafrán, á 5'25 los 35 gm. id.
Septiembre 12 1901.

Santa Eulalia

En la madrugada de ayer un sujeto de 36 años, que habita en la venta de Mosna, salió de su casa y apenas había andado algunos pasos fué herido por un disparo de arma de fuego hecho por un sujeto que se hallaba escondido detrás de un árbol y que enseguida se dió á la fuga, sin que se le pudiera reconocer.

Se hacen averiguaciones para descubrir su paradero.

El agredido tiene una herida en un brazo, de bastante gravedad.

12 Septiembre de 1901.

San Antonio

La Guardia civil ha detenido á un vecino de San Mateo por ser el presunto autor de haber inferido una herida con arma blanca en el hombro derecho á un convecino con motivo de una riña habida entre ambos por cuestión de amores.

9 Septiembre de 1901.

Ibiza

En la casa llamada *«La Torre de Cas Bonet»* de la parroquia de Jesús falleció ayer tarde un joven á consecuencia de una herida de arma de fuego.

Esclarecido el hecho por la Guardia civil resultó que se trataba de accidente desagradado.

El citado joven, llamado Antonio Bonet Juan de 26 años de edad tenía en las manos un revólver sistema Buidog que se le disparó en el momento en que lo enseñaba á dos hermanos suyos produciéndose una herida en la tequilla izquierda.

Los dos hermanos han sido detenidos por si pudiera tratarse de una imprudencia temeraria.

11 Septiembre de 1901.

HERNIAS (quebraduras), obesidad.

desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, etc., etc.

Tratamiento de éxito garantizado por medio de los Aparatos especiales (con Privilegio de la Invención número 779) del ortopédico de Madrid D. JERONIMO FARRÉ GAMELL

Un caso de curación extraordinaria
Alba de Tormes, Mayo 18 de 1901
Sr. D. Jerónimo Farré Gamell, Madrid.

Muy Sr. mío: Verdad es que se ha ido trascendiendo el tiempo sin sentir, creo debe ser una gran prueba que el aparato que en su admirable Gabinete se constituyó ha dado tan excelente resultado que estando las hernias tan extensas y siendo grande su protracción, la mayor parte de las noches al quitarme el aparato no se conoce que tal padecimiento tenga, y con él puesto he tenido que hacer esfuero zos fuertes y nada malo he sentido en contra de mí feblez mejoría.

Si no me avisado á usted antes los resultados he sido porque mis muchas ocupaciones me lo impiden y distraen de tal manera que el tiempo se pasa sin sentir; no hubiese ocurrido así si su maravilloso aparato no me hubiese pintado tan bien; entonces seguramente pronto pediría el grito en el cielo pidiéndole arreglos y demás exigencias.

En cambio, á todos los que he sabido que tal padecimiento tienen, les aconsejo se entienda con el Sr. Farré Gamell, que él les pondrá buenos ó por lo menos les dará alivio.

Hace unos cuantos días vengo trabajando con dos hermanos de un pueblo cercano de esta villa, que están muy mal; ayer tarde le dí nota á un hijo suyo y creo se entenderán con usted.

Ya le dije en mi última me avisase cuando viniese á Salamanca su representante, porque muchas veces no leo el papel y puede estar y no saber nada.

Sabe usted tiene á sus órdenes á su afecísimo seguro servi-o q b. s. m.

Jun G. de la Peña.

Importantisimo

Llega á en breve á PALMA y SOLER el Representante y Auxiliar técnico de dicho remedio ortopédico de Madrid DON JERONIMO FARRÉ GAMELL y recibirá en PALMA durante los días 14, 15 y 16 del actual y en SOLER durante los días 18 y 19 del mismo mes á cuantos deseen encargar alguno de los aparatos especiales que se construyen en su casa.

Los aparatos para las HERNIAS (quebraduras), de invención propia y exclusiva con mecanismos para mover la pala en todas direcciones garantizan la retención absoluta de ellas por voluminosas y antiguas que sean y consiguen su curación completa en la mayoría de los casos. Distinta la construcción de la pala reductora y tentativa de estos aparatos de cuantos otros hasta el día se conocen, tienen todas las formas de adaptación de que es susceptible la mano del enfermo, pudiendo el alfiler del anillo y sponúosis que lo forman, disipando la grasa de las partes; haciendo que las paredes de las cénulas se agüen en unas con otras, con lo cual se establece una curación efectiva.

Recibirá en PALMA solamente los días 14, 15 y 16 del actual, de 11 á 12 de 3 á 6 en el Hotel de Mallorca de José Barnils y en Soler solamente los días 18 y 19 del actual y en SOLER solamente las 8 y 9 de la mañana. (Avisando pasará á domicilio.)
En Madrid, en el Gabinete del autor, calle del Barquillo, 3, duplicado 1º.

12, 14, 16, 18

PALMA

La comisión mixta de reclutamiento ha acordado señalar el día 18 del corriente para proceder al sorteo de las décimas que han correspondido á los pueblos comprendidos en esta zona militar en la distribución del cupo de 2.000 hombres asignado á la misma en el reemplazo del corriente año.

La Delegación de hacienda interesa á los alcaldes de esta provincia para que tan pronto como sea conocido el resultado de la recolección de trigo se le informe acerca del número total de kilógramos en que se calcule el rendimiento determinando al propio tiempo si la cosecha puede ser calificada de superior, buena, normal, corta ó mala.

Esta mañana ha sido amonestado un individuo muy trastornado de las facultades mentales que ha sido detenido en un establecimiento de la Plaza de S. Antonio en donde promovía escándalo diciéndo que era hijo de Mac Kin ey y sobrino de Rostchid.

Se ha celebrado una subasta para recomposición de parte del empedrado de la calle de S. Cayetano con un 4 por 100 de rebaja sobre el tipo.

Ayer dió comienzo la pesca de arrastre por pajejas al bou.

El lunes darán comienzo á sus faenas los vapores pesqueros.

ULTIMAS NOTICIAS

(POR CORREO)

Madrid 12.

CAÑONES EN AUTOMÓVIL

Paris.—El corresponsal en Roma de *Le Rappel*, telegrafía diciendo que en las próximas maniobras militares italianas, se ensayará un automóvil blindado conduciendo un cañón.

ESPAÑA Y MARIUECOS

La Prensa de Londres considera inevitable y justificado el *«tirar»* de España á Marruecos, seguido de una demostración naval. Los principales diarios dicen que España puede contar con el apoyo diplomático de Inglaterra.

VICTIMA DE UNA MAÜSER

Oviedo.—Practicando ayer ejercicios de tiro al blanco fuerzas de la guarnición, en el próximo pueblo de San Claudio, una bala Maüser extraviada atravesó el pecho al vecino Juan Sampedro que trabajaba de la mano de su casa.

El grave estado fué conducido al hospital, donde falleció á las ocho de la noche de ayer.

El sitio donde se hallaba el infeliz Sampedro dista más de tres kilómetros del campo de tiro.

La sensible desgracia es muy lamentada, no siendo imputable á nadie, pues se había tomado toda clase de precauciones, como siempre que la tropa sale á estos ejercicios.

CONTRABANDO DE DINAMITA

Londres.—Comunican de Canton que reina entre las autoridades gran actividad con motivo de un rumor, según el cual se han introducido en la ciudad, de contrabando, gran cantidad de dinamita.

Se han practicado registros de casas, pero no se ha hecho ninguna detención.

Se cree que la dinamita haya sido llevada de Chang-Tung y Kuan Tché Uwan por estudiantes de contenido de la abolición de exámenes militares con objeto de acudir á las autoridades y obligarlas á restablecer los exámenes.

EL PROCESO DE GUMBINNEN

Berlin.—Los diarios publican comentarios violentísimos acerca del fallo del Consejo de guerra de Gumbinnen.

La polémica ha tomado un carácter tan violento en estos últimos días que parece que vamos á hallarnos enfrente una *«Affaire Dreyfus»* germanica.

El capitán Krosigh había sido asesinado. Sospechase que el asesino era el sargento Marten. Pero el Tribunal de primera instancia, convencido de su inocencia, le absolvió.

Las autoridades militares, poco satisfechas de este resultado, mandan comparecer á Marten ante el Consejo de guerra de Gumbinnen. El fiscal militar no encontrando indicios siquiera en que fundar la acusación, la abandona, lo cual no impide que los jueces condenen á muerte al desventurado Marten, fundándose en que el difunto capitán Krosigh había maltratado varias veces al sargento,

Pasado mañana en la iglesia de Santa Fé se celebrará fiesta con motivo de la bendición de un nuevo sagrario.

En las secretarías de los Ayuntamientos de las villas de Ferrerías, Petra, Felanig y Manacor se hallan expuestos los proyectos de presupuesto municipal ordinario para el año 1902.

Mañana, en el Centro Republicano se celebrará una función de prestidigitación y transformismo en la que tomarán parte los Sres. Bondin y Bragado.

Se halla vacante la plaza de Fiel Contraste marcador de oro y plata de esta Capital. Los ensayadores que aspiren al cargo pueden presentar solicitudes en las oficinas del Gobierno civil.

Hoy han comparecido ante el Comandante de la Guardia Municipal dos mujeres de la calle de la Soledad que habían reñido en la vía pública.

Ayer fué encerrado en Capuchinos un sujeto que se negó a obedecer las órdenes del comandante de la Guardia Municipal.

Desde hace bastante tiempo á causa del mal estado del piso se hace de todo punto imposible el tránsito por los trozos de vía que dan entrada á las puertas Pintada, San Antonio y Jesús.

Sería necesario que por el Sr. Lladó ó á quien incumbiese se ordenara la recomposición de la citada vía.

Esta mañana un muchacho que iba encima de un carro en la calle de la Almudaina ha tenido la desgracia de caerse produciéndose una herida en el costado izquierdo siéndole curada en la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia.

De interés para todos El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda á las digestiones. Pídale siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 40

CRONICA RELIGIOSA Boletín para mañana Santos.—La Exaltación de la Santa Cruz, y San Cornelio.

Cuarenta Horas Continúan en Santa Fé. Su Divina Magstad será expuesta á las cinco y media, á las diez y media con meditación y estación. Al anochecer, rosario, novena y reserva.

En la Merced, al anochecer, rosario y después se dará principio á una novena en honor de la Virgen Titular, con exposición, música, y sermón por D. Andrés Mas, catedrático del Seminario.

En Santa Cruz, fiesta á su Titular. A las diez, Tercia y misa mayor con sermón por el P. Rosello; á las 16 actos de coro, á las 19 oratorio, procesión con el «Signum Crucis» y, terminada se adorará la «Vera Cruz».

Obra por subasta

El miércoles 18 del corriente á las 16 y media, en el Huerto del Rey y en el local que ocupa el teatro en construcción, se celebrará la subasta de las obras necesarias para construir en él un edificio destinado á Café Restaurant, con sujeción al proyecto, cuyos planos, presupuesto y pliego de condiciones estarán de manifiesto desde la publicación del presente anuncio, en la calle de San Bartolomé, n.º 32, (redacción de LA ULTIMA HORA) desde las 7 á las 22, excepto el domingo y el miércoles en que sólo lo estarán hasta las 14.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado y estarán suscritas por los licitadores, fijando en letras el tanto por ciento de baja que el licitador acepte sobre los precios marcados en el presupuesto.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito provisional de 50 pesetas, del cual se entregará recibo al interesado.

Se admitirán las proposiciones desde las 16 á las 18 y media del día señalado.

Todas las cuestiones que puedan suscitarse en el acto de la subasta serán resueltas en el acto y sin ulterior recurso por el que la presida. Se adjudicará la subasta al que presente la proposición más conveniente á juicio del presidente, de lo cual se extenderá acta.

Nota: No se admitirán proposiciones que excedan de los tipos de subasta. Palma 13 Septiembre 1901.

Boletín meteorológico

Table with weather data for Day 13. Columns include Barómetro (58.4 mm), Termómetro (22.2), Máxima al sol (31.2), Máxima a la sombra (26.4), Mínima a cubierto (17.2), Mínima al descubierto (16.8), Dirección del viento (S.), Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. (8.8 kg.), Kilómetros recorridos en 24 h. (164 km.), Lluvia en 24 h. (mm.), Evaporación en 24 h. (4.2), Humedad á las 9 (72), Ascenso del barómetro en 24 h. (4.7), Descenso del barómetro en 24 h. (4.7).

Estadística de Palma

Table with statistics for Palma. Includes Incripciones en los Distritos Municipales LONJA (Dia 11.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 1.) and CATEDRAL (Dia 11.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 2.)

Unión Comercial

Viaje directo á Barcelona "Saldrá el próximo jueves 19 de Septiembre á las 6 de la tarde el rápido vapor

Mallorca

Admitiendo carga y pasaje á precios reducidos. Toma carga con destino á Málaga. Informes: Oficinas, Victoria 13.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle 12.

Pérdida

Se ha extraviado un perro perdiguero, blanco, orejas y algunas manchas rojas, pequeño de cuerpo y rabo corto. Puede dirigirse la persona que lo tenga entretenido en el Centro de Anuncios, donde le indicará quien es el dueño.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Lo de Marruecos

Madrid 13 á las 10. Telegrafían de San Sebastián que comentando un importante personaje político el artículo de "El Imparcial", sobre política internacional, ha dicho que si las potencias desearan alterar el "Statu quo", habría partido de ellas el ofrecimiento para auxiliar á España.

España es quien lo pide; pero el gobierno no ha querido precipitar el asunto, preferiendo esperar una natural resolución mediante una firme acción diplomática. Cuando se convenció de que sus medios eran infructuosos apeló al concurso moral de las potencias con objeto de que la acción tuviera carácter colectivo.

Son completamente gratuitas las afirmaciones de que se halla España en situación peligrosa por alterarse la situación del "Statu quo".

Esto ha sido causa de que no se apelase á medidas extremas limitándonos á conceder un nuevo y último plazo que fijará nuestro representante en Marruecos señor Ojeda, teniendo en cuenta el tiempo que necesita el sultán para reunir tropas en número suficiente para llevar á cabo el rescate de los cautivos españoles.

El Sr. Ojeda reunirá en Tánger al cuerpo diplomático y después de oír la opinión de todos los representantes de las naciones que tienen intereses que defender en Marruecos, presentará el ultimatum.

Suponese que uno de los cautivos ha sufrido ultrajes de orden moral. España pedirá severo castigo para el culpable ó culpables.

Más sobre Marruecos

Madrid 13 á las 10. El ministro marroquí Sidi Menelhi ha enviado á Tánger una respetuosa nota en la que se ruega á nuestro representante Sr. Ojeda que interceda cerca del gobierno español y se amplie el plazo señalado para la entrega de los cautivos, prometiendo en nombre del Sultán y del gobierno, satisfacer cumplidamente todas las reclamaciones que España tiene establecidas.

Una expedición militar marroquí marcha hacia la kabila de Beni Sará para rescatar los cautivos.

Lo de siempre

Madrid 13 á las 10. El capitán general del departamento marítimo de Cádiz no cree posible en estos momentos realizar una manifestación naval sobre Marruecos.

En el arsenal de Cádiz sólo existe disponible para ir á África el crucero guardacostas "Numancia".

El "Carlos V" ha pasado el estrecho con rumbo á Levante.

El "Princesa de Asturias", hara sus pruebas oficiales el día 20 del corriente.

Si hubiera dinero podría terminarse en diciembre próximo.

Coruña

Madrid 13 á las 10. A consecuencia de haber resuelto el tribunal Supremo que parte de los procesados por los sucesos de Mayo, dejen de serlo por la jurisdicción de guerra pasando á la ordinaria, han ingresado en la cárcel pública diez y siete individuos que se hallaban detenidos en las prisiones militares.

La mayoría son presidentes de sociedades obreras. Quedan sujetos á la jurisdicción militar 24.

El Gobernador y el Alcalde gestionan la libertad de los unos y los otros.

Los Príncipes de Asturias

Madrid 13 á las 10. Ha llegado á Santander el yate real "Giralda" conduciendo á su bordo los príncipes de Asturias.

Momentos después de fundear el yate desembarcaron los ilustres viajeros en la lancha de vapor que para su servicio tiene la junta de obras del puerto.

En el desembarcadero les recibieron y cumplieron las autoridades.

Una frase de Weyler

Madrid 13 á las 10. Al pasar el tren que conducía al general Weyler por la estación de Vitoria le saludaron Nuez de Arce, los generales Agustí y Tablas, el gobernador civil y numerosas comisiones de jefes y oficiales de la guarnición.

Se ha comentado mucho que el ministro de la guerra al despedirse de los generales les dijera: Hay que pensar en el campo de Gibraltar.

Catalanismo

Madrid 13 á las 10. Telegrafían de Barcelona que con el propósito de complicar el asunto de la detención de los catalanistas que depositaron coronas en la estatua de Casanova, se dice que los detenidos han recibido en la cárcel la consigna de entonar "Els Segadors".

Aprovechando la ocasión de hallarse reunidos en el departamento político ha producido gran estruendo que dijeron al Sr. Rusiñol que el grito de Cataluña libre sea hecho.

El presidente de la Unión Catalanista niega que por parte del partido catalanista se haya intentado acto alguno con el objeto de alterar el orden público.

¿A donde irán?

Madrid 13 á las 10. Esta madrugada llegaron á Gibraltar catorce torpederos ingleses y dos cruceros.

Abasteciéndose de carbón y víveres salieron inmediatamente con rumbo desconocido.

Anarquismo

Madrid 13 á las 10. Ha sido detenido en Amberes, Vicente Jaffe, anarquista italiano que se dirigía á Francia.

Se le supone complicado con Bresci en el asesinato del Rey Humberto.

Mac-Kinley

El estado del presidente de la República norte americana es igual, notándose algú aumento de fatiga.

Continúa alimentándose suficientemente.

Portugueses en Madrid

Madrid 13 á las 10. Los excursionistas portugueses que se encuentran en Madrid, asistirán el próximo domingo á la corrida de toros.

La empresa del Teatro de París les ha obsequiado con varios palcos para la función de esta noche.

En la recepción que tendrá lugar el próximo lunes en los salones del Círculo Mercantil tomará parte los artistas portugueses Silva y Mercedes Blasco.

Mac-Kinley grave

Madrid 13 á las 13. Las últimas noticias que se transmiten por cable de Buffalo dan cuenta de que los medicos de cabecera á las tres de la madrugada juzgan grave el estado de Mac-Kinley.

Las fuerzas disminuyen. El enfermo está muy postrado.

FABRA

Table with financial data for FABRA. Columns include Interior (71.95), Exterior (78.95), Banco de España (484.50), Cambio Tabacos (391.50), Francoes (41.25).

BOLSIN.—Barcelona, 13 16

Table with financial data for BOLSIN. Columns include Interior (71.02), Norte (50.40), Alicante (71.10).

Jaimé Hernández, pintor

San Miguel, 21, Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colocación de papel á 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucesor de Barcelona: calle Canuda, 28. —Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península. Gran competencia.—S. MIGUEL, 21, PALMA

ACADEMIA DE TENDURIA DE LIBROS

Por D. Bartolomé Vives Meliá, profesor de la Unión Protectora Mercantil. Dados los excelentes resultados y la buena acogida que tienen los alumnos preparados en esta Academia, se abrirá una nueva clase para el ingreso á la Tabacalera, disfrutando enseñado un sueldo de 1.250 pesetas. Sagrera, 9.º 1.º (Al lado de la Aduana Nacional.)

Descanso y conservación de la vista

por los CRISTALES BLEUTES para vistas cansadas y miopes. Premiados en la exposición de París. Muchas enfermedades de la vista se evitan con los lentes ahumados. Se componen gafas y lentes de todas clases.

Precios reducidos

25, BROSGA, 25

Curación de la Tos

PASTILAS J. MIRO. expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Góndol 22 y Ferejil 7

(213)

(213)

(216)

(209)

XXVII A fuerza de pasar años y años al lado del gobernador el digno carcelero master Goldschmidt, acabó por participar todas sus supersticiones respecto al francés, cuya presencia protegía á Withe Cross. Y dió un grito de dolor al ver que sir Cooman perdía realmente el sentido. El Hombre Gris ayudó á llevar á su propio lecho á Sir Cooman, y miss Ponique se puso á echarle agua fría á la cara mientras que Master Goldschmidt, decía con voz lastimera al Hombre Gris: —No, vuestro honor, no se marchará hoy... vuestro honor se quedará aquí, no como un preso, sino como un amigo. Sonrióse el Hombre Gris. —Quisiera acceder á vuestros deseos,—dijo,—pero tanto el señor abate como yo, tenemos que hacer en Londres. —¡Dios mío!—gimió el carcelero.—¿Y os marcháis de esta manera de Withe Cross? La frescura del agua con que le humedeció miss Ponique la cara, reanimó á sir Cooman. Al principio exhaló un suspiro, abrió luego

sus grandes ojos redondos, y dió un grito de alegría al ver que aún estaba allí el francés. El Hombre Gris no dejaba de sonreír. —Qué impresionable es vuestro honor,—dijo. Saltó de la cama el Gobernador, y cogió al Hombre Gris del brazo diciéndole: —Supongo que no os iréis. —Pero vuestro honor comprenderá... —No, no es posible... no podéis marcharos... porque no queréis mi ruina ni mi deshonor ¿no es así? —No, por cierto,—dijo el Hombre Gris. —Y si os vais, vendrán sobre mí toda clase de desdichas. —Permitme vuestro honor que no lo crea así, y si el señor abate y yo no tuviésemos tanta prisa para marcharnos... Sir Cooman, presa de repentina cólera, dió una patada en el suelo. —¿Y quién me dice,—preguntó—que ese talón es realmente bueno? Y tocó con la punta del dedo el documento que estaba sobre la mesa. —¡Bahl!—hizo el Hombre Gris.—¿Vais á desconocer ahora las firmas del Banco? Un vislumbre de esperanza experimentó el espíritu de sir Cooman.

En el mismo instante llegó hasta sus oídos un ruido que resonó en su cerebro y en su corazón á la vez, y Goldschmidt salió apresuradamente murmurando: —¿Quién sabe? Aquel ruido, fué el de la campana, que sonó por dos veces. La campana no tocaba más que una vez cuando se presentaba una visita ante la puerta de Withe Cross, y si sonaba dos veces seguidas, era señal de que los agentes iban á entregar un preso. Goldschmidt dijo: —¿Quién sabe? Y en esas dos palabras, se encerraba todo un mundo de esperanzas. No dijo nada sir Cooman, pero se dejó caer palpitante en un asiento. Tanto el Hombre Gris como el abate Samuel, tuvieron tanta lástima de aquel hombre, que, á su vez, desearon tan bien, que el preso que iba á ingresar, fuese algún francés. Pasaron para sir Cooman diez minutos de angustias mortales, y para el Hombre Gris y el abate Samuel de ansiosa curiosidad. De pronto, se presentó dando voces miss Ponique, que habia salido detrás de su padre. —¡Un francés ¡Un francés!

—¿Será posible? —Sí. —Para salir de aquí es preciso pagar y yo no tengo dinero... y, á la cuenta, tampoco lo tenemos,—observó el abate Samuel, dirigiendo una mirada al raído traje del Hombre Gris. No tuvo éste tiempo de responder, porque llamaron á la puerta con mucha suavidad. Se llevó un dedo á la boca para encargar silencio al sacerdote, y fué á abrir la puerta. Sir Cooman, el digno gobernador de Withe Cross, se hallaba en el dintel. Detrás de él permanecía; parado respetuosamente master Goldschmidt, el carcelero, y detrás de éste su vivaracha hija miss Ponique. Esta llevaba en las manos una bandeja de plata, en la que había dos botellas y tres copas. Tres copas de cristal roca, de esas talladas que se llaman de muselina, y dos venerables botellas cubiertas de polvo y de telarañas. —Vengo, dignos caballeros,—dijo el bueno del gobernador,—con arreglo á la costumbre, á haceros una visita, en atención á que un gobernador que se respeta, debe obrar así con sus nuevos pensionistas. Estoy muy satisfecho al haceros la visita, en atención á que un gobernador que se respeta, debe obrar así con sus nuevos pensionistas. Estoy muy satisfecho al haceros, mis respetables señores, porque fué con gran alegría como vi á un caballero francés

VAPORES CORREOS

SANITAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 3 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (via Alcedia) y los sábados a las 6 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).



FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor) y Santa María y Felanitx.

De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 0:30 mañana y 5:15 tarde.

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Sóller.

Vapores trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos PARA PUERTO RICO, HABANA (Santiago de Cuba) y VERACRUZ



Saldrá de este puerto fijamente el 26 de Septiembre el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y CANARIAS. Para mas informes dirigirse a los Sres. MARTINEZ Y PLANAS

Academia Militar

Bajo la dirección de D. Francisco Ojar y Rius, capitán de infantería y profesor que ha sido de la academia del arma durante los cinco años últimos, se abrió el primero de este mes un curso de preparación para ingreso en todas las academias militares.

SE ADMITEN INTERNOS

Para detalles: Pizarro, 29, principal. - VALENCIA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL - MADRID

CALLE DE OLÉZAGA, NÚM. 1 - (Pasaje de Recolectos)

Seguros contra incendios. Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público. Habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pasivos 64.650.088 1/2.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENNORRAGIAS (Purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias per crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

Se venden en frascos de 75 pesetas con su instrucción práctica a 3 pesetas en las farmacias. - Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

Galleida LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazas, sin causar dolor ni molestia. Preciso y eficaz.

Linea de vapores trasatlánticos A. FOLCH Y C.

A mediados de este mes saldrá de Barcelona para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Sta. Domingo, Santiago de Cuba, Habana y Nueva Orleans

Miguel Gallart. Admite carga y pasaje para dichos puertos. La carga se despacha con conocimiento directo. Para informes en Palma: Oficinas de la Isla Marítima. Calle Palacio núm. 26.

HERPES. CURÁSE CON EL LINIMERTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO. ROVER. Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

DEPOSITO GENERAL Farmacia de las Copiñas. P. de Antonio Maura. CATARROS, Breviquis crónicos y lesas pertinaces. Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de París. CUATRO REALES FRASCO. Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura-Palma.

VIAJE DE RECREO A LAS MARAVILLOSAS

CUEVAS DEL DRACH

Y visita al lago de las francesas descubierto por Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor. IDA Y VUELTA EL MISMO DIA. Precio de entrada a las mismas De una a cinco personas. 7:50 pesetas. Per cada persona de aumento. 1:50. Los guías de las Cuevas viven calle de Artá. - Manacor.

Una operación particular. Se el reparar las cejas quien las tenga muy pobladas y le sea entrecertero y repulsivo, o quitarse el importante velo que sombrea la cara de algunas damas, o a ser la causa de alguna enfermedad de la nariz del pezuñero, o quitarse el pelo de los carriles los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en a minutos, con solo el empleo del

ORO. Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS NÚM. 16, EN LA PLAZA DE SAN VICENTE.

AGUA DE AZAHAR. MARCA LA GIRALDA. SEVILLA. La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón. 1.ª calidad: 2:50 pta. botella. 2.ª: 1:50.

NODRIZA. - Hay una de 14 años de edad, (vinta) y leche de diez días que desea encontrar o suya para lactar en la casa de la misma, informará en calle de España núm. 34 (Arabal de Santa Catalina). GANCA Se venden un tronco de caballo, de buenas condiciones y una galera casi nueva. - Informará Centro de Anuncios, donde deben dirigirse. SALUD O DINERO a los señores: Almerzas, insartigos (valgo escaudais) y ligas de la matriz. Con la Crema Arer se alivian instantáneamente y son curados a los tres días de usarse; no se resaca, ni se devuelve su importe más otra cantidad, véndense los frascos a 1:50 pesetas en las principales farmacias y droguerías de España e Islas Baleares. Venta en Palma droguería de José Juan y en farmacias. SE VENDE un lote de finas lindas con la Fábrica de Conservas de D. Antonio Betva, calle de San Miguel, núm. 198, 200, 202 y 216. Darán razón Rubí, 29-3. - Isquerda

Gotas Madres Sulfurosas de BAR. Consúltense el remedio en un más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Meditación sulfurosa, supliendo esta ventaja al uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Es de seguro resultado: En los herpes, así externos como internos; en las alérgias, granos, diceras, manchas, etc.; en las esgrias, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrs pulmonares crónicos, etc.; en las "eseróticas" y "eseróticas" y finalmente en todos los casos en que se usa el sulfuro ó las aguas de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, prontitud, rapidez y economía. Véndase: precio del frasco y pasaje. - Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

(210)

devober la esperanza a mi atribulado corazón. - Ah! Sí, - dijo el Hombre Gris echándose a reír, - ya sé que soy el genio protector de Withe Cross. - Sí, ¡por cierto, - contestó sir Cooman. Y, al mismo tiempo, hizo una señal a miss Penique, que se acercó y dejó la bandeja sobre la mesa. - Estoy tan contento, mis dignos señores, - presiguió sir Cooman, que vengo a suplicaros me dispenséis la hora de beber conmigo una copa de Oporto. Estas botellas tienen treinta años. El Hombre Gris se sonrió. - Aceptamos con mucho gusto lo que nos propone vuestro honor, - dijo. Master Goldschmidt, descorchó las dos botellas, y escanció el vino. - Señores, - dijo sir Cooman levantando en alto las copas, - bebo por vuestra salud, y también por Francia e Irlanda. - ¡Por la Reina! - contestó el Hombre Gris. - ¡Por vuestra salud! - dijo el abate Samuel. - Bebo también por Withe Cross y su prosperidad, - añadió el Hombre Gris, - por más

(215)

- Vuestro honor es excesivamente amable, - respondió el Hombre Gris con su sempiterna sonrisa, - pero lo repito, es de todo punto indispensable que tanto el señor abate como yo, salgamos inmediatamente de aquí. - Pues es de todo punto imposible. - ¡Ah! ¿Lo creéis así? - No puedo aceptar ese talón. - ¡De veras! Pues entonces aceptaréis en billetes del Banco. Estremeciéndose sir Cooman al oír esta proposición. - ¿Billetes? - preguntó. - Sí. - ¿Que pagaréis en billetes? - ¿Quién lo duda? - No tendréis encima semejante suma... no lo creo... eso no es verosímil... al contrario, es inverosímil ¿no es verdad? Y la voz de sir Cooman cambió de nuevo. Por toda respuesta desabrochó el Hombre Gris por segunda vez el rafío frac, y exhibió aquella misma cartera que había producido en sir Cooman el efecto de un cañón rayado. Abrióse la cartera, y cayó sobre la mesa una lluvia de billetes de Banco. Dió sir Cooman un grito. - ¡Estoy perdido, - exclamó.

(214)

- Permittedme, caballero, que os haga una observación, - dijo de pronto tomando un tono más amable. - No niego la validez de ese documento, pero... - Pero ¿qué? - Puedo exigir que pagéis vuestra deuda en dinero sonante y cantante. - ¡Ah! - Y para esto sería preciso que el carcelero fuese a cobrar el talón. - ¡Conformes, - respondió el Hombre Gris! Sir Cooman sonrió triunfalmente. - Y hoy esto no es posible. - ¿Por qué? - Pues porque el Banco está cerrado a estas horas, - dijo el gobernador sacando el reloj. - No podréis salir de aquí hasta mañana, y puesto que mientras tanto, ingrese otro francés. L. sonrió no abandonaba los labios del Hombre Gris. Sir Cooman, que recobró algún ánimo, contestó: - Solo que, como desde este momento deo de consideraros de hecho como el preso, os invito, caballero, al señor abate y a vos, a ir esta noche a mi casa a tomar el té en el salón de mi esposa, que se considerará muy feliz convidada.

(211)

que solo haya pasado aquí muy poco tiempo y la hora de mi partida esté muy próxima... - ¿Qué decís? - preguntó sir Cooman que se figuró haber oído mal. Desabrochó el Hombre Gris su rafío frac, y contestó con mucha gravedad: - Tanto el señor abate como yo, muy honorable gobernador, vamos a tener el sentimiento de abandonaros. El señor abate debo doscientas libras, y yo veinticinco. Al decir esto sacó del bolsillo una cartera, y de ésta un talón del Banco de valor de cuatro mil libras. Dió sir Cooman un grito, y lo mismo que se hizo aquella cartera hubiese sido para él la cabeza de Medusa, retrocedió y dejó caer la copa que se hizo añicos en el suelo. Inclínose el Hombre Gris al oído del abate Samuel, diciéndole: - Cuando se rompe un vaso de cristal, dicen que es de buen agüero; encontraremos el niño. Sir Cooman se desmayó en brazos de su fiel ayudante el carcelero Goldschmidt.